
“你们查考圣经，以为内中有永生，给我作见证的，就是这经。”

《闹哄哄你方唱罢我登场》创世记系列讲章  30 章

[注：原文名：Cavalcade of Obtrusion] 维保罗牧师 2001       

王兆丰译 2004 

讲整卷《创世记》是一个很有意思的旅程。创世记里并不是每一件事都是

那么容易讲的，一方面你不可往里添油加醋，另一方面你不能走马观花。随着我

们系列地讲《创世记》，我们看到一个渐进式的启示，一个救赎计划慢慢地展现

在我们面前。整本圣经就是神向人启示他自己，启示他的救赎计划。在 29 章结

束之前，和 30 章开始部分，我们看到了雅各孩子们的出生。十二个儿子，将来

会成为以色列十二支派的先祖，弥赛亚将从他们之中的犹大支派而出。从这十二

个人中，我们会学习到神的特征、属性。上个礼拜我们讨论过，神将通过犹大向

世界提供救主，耶稣就是犹大支派的狮子。神在与整个以色列族打交道的时候，

他也向我们启示了关于他自己的事，他救赎的特征、他立法的特性、他的圣洁性

等等、等等。我们从神与以色列人打交道的方式上，也知道了神与人类打交道的

方式。我们知道了神对人的要求和神为人提供的。

在我们今天查考这二十四节经文的时候，我不想让“神与人类打交道的方

式” 的这个主题在我们眼前消失。让我们来看看这些人所想的、所决定的、所

行的事，来看看神是如何与他们打交道的。

让我们先一起来做一个祷告：

“父神啊，我们切切祷告，求您使我们正确地来学习您的话语。父啊，我

祷告，当我们的眼睛看着这些经文的时候，愿我们的心渴望知道您要我们知道的

事。父啊，我祷告，愿我所说的与您完美的真理相符合而不是相搅和，愿我说的

不会给人带来困惑，让我们大家都承认，无论是谁讲的，有些事是符合圣经的，

有些东西不符合圣经，因此我祷告求您：。父啊，使我们都成为有智慧的学生，

当我们知道真理的时候，我们就知道了神的心思。父啊，求您帮助我们今天早上

来知道您。我们祷告奉基督的名求，阿门！”



我把今天早上要学习的 30：1~24 节称作为“闹哄哄你方唱罢我登场”。

我们会看到一群人，这是一群神对他们赐下宝贵应许的人。他们把自己的

主意、自己的思维、自己的方法硬给塞进了神那神圣的计划里去，塞进神圣的历

史中去。他们以为他们自己的计划就是神的旨意。

我知道我以前也这么说过，但我还是要说一下，假如神在他的主权上不是

神的话，他怎么可能成就任何事呢？今天，你们常常听到人们说“神有一个计

划…….”，他当然有一个计划。假如他使用石头、草木、天气、地震等等来完成

了他的计划的话，那的确令人惊叹。但是，真正令人惊叹的，是他竟使用了人的

嫉妒、人的恶意、人的软弱、人的不安全感来完成他的计划！我认为这才的的确

确真是令人惊叹！

假如刚才我们读这一章经文的时候你认真地听了，你就知道这些是神圣约

里的人，是神应许的后代。你问没问过这个问题：他们到底在想什么？

这是对神全权的一个见证，它见证神有一个完美的计划，他使用这样的一

群人来完成他的计划。 请大家别忘了，这些是我们必须与之为伍的人，是我们

的列祖。不然的话，我们会忘乎所以地以为自己属于另一类人。

神不仅在他完美的计划中使用这些有污点的人，我们也会看到神那父母般

的感情、满有恩典的管教和丰丰富富的祝福。这些事假如发生在我们身上，我们

可能早就忍耐不住了，但神却是满有慈爱、恩典的神。但我也要强调一下，让我

们不要重蹈这些人的复辙，犯他们犯过的错误。在这 24 节经文里，同样的错误

会反复不断地回现，我在你们手上的讲章上写下了一个很长很长的拉丁字“post 

hoc ergo propter hoc”，这是个逻辑学专用名词，指的是一个逻辑学谬误：它的意

思是：事情发生之后，把事情发生的原因归结为这件事情本身。

我们会看到这是一再一再发生的事，假如我是你的话，我会把这个字背下

来，不仅读起来挺有趣的，并且你会常常常常看到这件事。你会在今天的教会里

常常看到，比比皆是。“正因为我这么做了，事情这样发生了。所以这事情的发

生就是因为我这么做了。” 我不想把你们给搞糊涂了，在下面的这些经文里，你

们会看到这一再地发生。这两位妇女以为，不知怎么搞的，她们在罪里，却可以

把神操纵得来祝福她们。她们把自己得到的看作为是神在奖赏她们的所作所为，

而她们的所作所为是满有罪的。“神给了我这一切好东西，所以他一定赞成我的



做法。”

我看到这事一直在发生。“我们教会的人越来越多，所以神对我们的做法一

定竖起了大姆指头”。 这是一个严重的逻辑错误！神选择了祝福你，并不意味着

他赞成你的行为。

让我们来读 30：1~2：拉结见自己不给雅各生子，就嫉妒她姐姐，对雅各

说：“你给我孩子，不然我就死了。”雅各向拉结生气，说：“叫你不生育的是神，

我岂能代替他作主呢？”

我们先在这里停一下，因为这两节经文为我们面前这几个人的思维方式和

心态定下了基调。不愿意承认神的主权可以引出多少罪、多少贪心来？拉结看着

姐姐接二连三地生孩子，她虽然被雅各所爱，但却一个孩子也没有，她的反应是：

“你不给我孩子，我就死了”。 我们在前面也听到这样话，不是吗？以扫在要红

豆汤时就是说的。很明显，她是在故意夸张。

拉结没有通过祷告让她在失望中转变自己到神的计划上来。有时候，事情

的发生并不如我们所愿，我们感到很失望。我们若装作不失望或不在乎，那就有

点阿 Q 精神了。我们必须做的，是承认没有一件事是在神全权掌管之手以外。

因此，我们不应该象拉结、利亚那样，自己作起主来，做出有罪的、愚蠢的决定；

我们应该学习以神要求我们应该采取的态度来对待眼前的现实，承认任何发生在

我身上的事都是神那神圣的指挥、掌控的结果。今天你常常听到人说：“这是神

所做的”， 或 “这是神的带领”。 这或许是真的。但是我们的一生都是神的指

挥，我们一生中遇到的事都是神所做的、都是神的带领。

当人这样说的时候，我要问的是：“那么你认为什么不是神做的？” 我们

常常把那些自己感觉特别惊呀的事视为是神在作工。那么，什么时候神不在作

工？ 就因为你没感觉出来、你没看到，神就不在作工？ 难道某件事的发生不是

以某种方式影响到你，你就以为那不是神做的？

我对我们大家的鼓励是，我们在一生中、在每件事情上都睁开眼睛，看到

神在每一件事情上作工，没有一件事是他没注意到、是他能力所不及的。

或许雅各的态度可以更温和一点，他看上去比较容易发火。 或许是因为拉

结的要求太无理。 但我们都必须懂得一点，不怀孕是件非常令人痛心的事，无

论发生在谁身上，我们决不能轻看。我单身的时候对这个问题连想都没想过。但



结婚以后就开始认识到，这是件非常棘手的事。我想，对那些无法怀孕的家庭来

说，只要符合伦理道德，只要不太过分，只要不来冒充神，我们还是可以去看医

生，借助于现代医学的帮助设法怀孕。无论如何，不孕是件非常难、非常大的事。

我想，我们应该开始承认诗篇所教导我们的：“看哪，孩子是神赐的产业”。 这

不仅是针对怀孕之事，也针对一切之事。这也是神圣的计划，在我们遇到难处中，

我们应该知道，我们不是一个不受约束的宇宙偶然机会的受害者。这个宇宙是有

序的，一切都是神设立的秩序，或许他有一个不同的计划，只是我现在不知道罢

了。当我们遇到难处时缺乏、不愿意承认神全权，就会试探我们犯罪，会使我们

作出愚蠢的决定。这里利亚和拉结就是受了这试探，结果作出很糟糕的，说实在

也是满有罪的决定。怀疑神的全权就是怀疑神的能力。假如神不具有对世界上每

一件大事、小事的掌管与控制，那么你就会怀疑哪件事是神做的，哪件事不是。

因此，怀疑神的全权就是怀疑神具有提供的能力，怀疑神的能力就会使我们想到，

我们需要的东西我们却没有，就会使我们不知足；不知足就会引起我们的贪心。

假如你学习一下威敏斯特信仰告白要理问答就看到，什么是造成人违反第十诫

“不可贪心”的？是人的不知足。

有时候，我那两岁的儿子会欺负四岁的姐姐，她来找爸爸、妈妈要求伸张

正义。当她认为爸、妈不管这事、没有公平可言的话，她就会想要自己来动手报

复。

赫治在他的《系统神学》里写道，假如政府不伸张正义的话，人们就倾向

于自己执行起法律来了。这就是政府的失责，是在试探人民自己动手。

这里我们看到利亚和拉结受试探，要用自己的方式来解决问题。我们必须

学习、懂得、承认，没有一件事情的发生是在神全能之手的掌管之外。不象人的

父母，神从来不会没有注意到，神以他的无限智慧，从来不会不公义地、不恰当

地处理任何一件事，不会的！我能理解四岁女儿的那种想法，因为有时候我没注

意到，我不知道到底发生了什么事。她会说：“爸爸根本就不知道！” 有时她可

能是对的。 但你知不知道？在神那里绝没有这回事，没有一件事逃得过他的眼

睛。诗篇作者教导我们：“耶和华的圣民哪，你们当敬畏他，因敬畏他的一无所

缺。少壮狮子还缺食忍饿；但寻求耶和华的，什么好处都不缺。”

我这里只引了这段，这是诗篇里一再一再重复出现的主题，这首诗篇的逻



辑结论是：假如现在我们缺少什么东西，那么我们没有这样东西是对我们有好处

的。 因为敬畏他的人什么好处都不缺，所以我想要的某样东西我没有，是件好

事，是对我有好处的。我什么都不缺！神是在说：“所有的好东西你都有了，从

我神圣的掌管上看，从我对你慈父般爱心上看，你什么好东西都不缺。你以为是

好的，你想要的那东西，对你是没有好处的。” 这并不意味着我们就不需要有愿

望、有报负、有目标了。这意味着，假如我们的确想要的那样东西，现在对我们

是没有好处的，但是等到了时候，假如我们作出的反应是正确的，神或许会赐给

我们，但也可能不会。但我们要去得到那东西的方式必须符合神的律法、神的智

慧，必须建立在我们对神的信靠上。我们不可自己动手，说：“既然神不供应，

那我就自己来了”。 这就是我们在下面的这段故事里看到的。

30：3~6：拉结说：“有我的使女辟拉在这里，你可以与她同房，使她生子

在我膝下，我便因她也得孩子”（“得孩子”原文作“被建立”）。拉结就把她的

使女辟拉给丈夫为妾，雅各便与她同房，辟拉就怀孕给雅各生了一个儿子。拉

结说：“神伸了我的冤，也听了我的声音，赐我一个儿子。”因此给他起名叫但

（就是“伸冤”的意思）。

这里我就不在名字上多作讨论了，这里我们看到，拉结不是以祷告、忍耐、

顺服的方式，而是效法撒拉，使她丈夫从一夫多妻上又向前跨出了一步。这里也

没有看到她是否问过使女同不同意。这是拉结的计划，当孩子生下来的时候，她

的反应很有意思。你们在得奖仪式上看到的摇滚乐歌星就是这样。当然他们中间

也有唱西部乡村歌曲得奖的，但有些却是以唱那些暴力、淫乱内容歌曲出名的。

但他们走上台去领奖时，站在麦克风前为自己得奖感谢上帝。这是何等地枉称神

的名啊！但拉结做的就是类似的事，她把丈夫推进试探里（当然我们一会再来讨

论雅各的事），当孩子出生时，她感谢神的供应，认为神按公义审理她的事，神

为她伸了冤，说神认为她做得对，因为现在她有了一个儿子了。让我告诉你们，

假如神真的按公义审理她的事，那临到她的就不会有这等好事了。她是在说“神

给了我儿子，所以神一定批准了我的做法。”

我不知多少次听到过这种事了，这种事发生在生活的每一个层面里，有人

出于不符合圣经教导的理由离了婚，另找新欢，重新结了婚，他们说：“神一定

同意了我的离婚，因为你看，现在我的生活多幸福”。我们在教会里看到这种事，



“看，来这个教会的人真多啊，神一定赞成我们所做的”。真的吗？那么你认为

神赞成摩门教？因为他们成长的比我们快多了，更不用说他们还有神迹奇事呢，

那一定是神做的啦。不，你不能用这种方法来评价事情。或许约翰·加尔文给了

我们比较好的方法来评价：有时候神的确以恩典征服人的邪恶，以慈爱寻求不配

的人。

我一会儿就会来读罗马书的一段，可以让我们更清楚地看到这一点。

30：7~8：拉结的使女辟拉又怀孕，给雅各生了第二个儿子，拉结说：“我

与我姐姐大大相争，并且得胜。”于是给他起名叫拿弗他利（就是“相争”的意

思）。

她真的得胜了吗？神真的站在拉结一边吗？真的赞成她对姐姐的嫉妒吗？

就象职业足球比赛的时候一样，双方的队员都有基督徒，他们在比赛前会祷告，

我不知道他们是否祷告要赢，或许是求不要有人受伤什么的。观众中就有人问：

神会站在哪一边呢？因为两队都祷告了。作为父亲，神这下不是要为难了吗？拉

结错了，神的笑脸不是因为拉结的行为，但拉结却以为是这样。下面我们就会看

到轮到利亚了，全家都受了影响。

30：9~13：利亚见自己停了生育，就把使女悉帕给雅各为妾。利亚的使女

悉帕给雅各生了一个儿子。利亚说：“万幸！”于是给他起名叫迦得（就是“万

幸”的意思）。利亚的使女悉帕又给雅各生了第二个儿子。利亚说：“我有福啊，

众女子都要称我是有福的。”于是给他起名叫亚设（就是“有福”的意思）。

利亚已经蒙了祝福，生了四个儿子，但也陷入了拉结的同样错误里，我想，

我们应该停一下，看一看、想一想这些妇女是多么可悲、多么可怜啊。她们在枉

称神的名，她们彼此争斗，每当孩子出生时，她们不仅感谢神的祝福，她们还认

为是神赞成她的行为，才祝福她的。当然，孩子是神的祝福，这是毫无疑问。但

她们以为神祝福她们是因为她干得好、做的对。

今天我们常常看到那些反对年轻女孩子怀孕的宣传画、广告。他们让人看

到一幅画面：一个怀孕少女独自坐在屋里，眼睛望着窗外，看着她的朋友们在外

面尽情欢乐，而她却被肚子里的孩子给拖住了。这件事令我感到不安，因为孩子

是祝福，她想要跑出去做的往往不是好事。现在她不得不成为妇女，不得不负起

责任来。我们的社会今天却把孩子看作是负担。孩子是祝福，但这是否就是意味



着怀上孩子的方式就一定是对的？不。

因此，一方面我看到这种宣传是反对未婚性行为，是好的，但另一方面，

这个广告告诉人的信息是：有了孩子就成了你的负担了，但真正有效的、合理的

方法应该告诉人，婚前性行为是在得罪神。

当我读到这些经文的时候，它们对我来说是一个很好的警告，让我们不再

用外面的东西来衡量我们教会是否成功，我不能以参加教会的人数多少来衡量。

有人问我“你们的教会现在怎样？” 这实在是个很难回答的问题，我可以说：

“还好”。 最近几年我们教会人数的确增长了不少，但我认为更重要的是，当我

们遇到问题时，我们的长老们是到圣经中找答案呢，还是他们依靠自己的智慧。

他们若依靠自己的智慧做，那可就令人担心了。但感谢神，他们一直在圣经上寻

找、搏斗。我看到我们教会里丈夫爱妻子、父母爱孩子、孩子尊敬父母吗？是的。

对我来说，这些事比教会里的各样活动更重要。这三十年来，我们教会绕过了一

个大圈子，从“四方教会” 型直到今天很接近正统长老会 [注：今天“希望之枝

教会”已经加入了美国正统长老会系统， 但当时还没有。]，的确经历了大变化，我

们从不拘形式的崇拜到现在有秩序的敬拜； 从反复咏唱几句歌词的赞美诗歌，

把灯光调暗营造气氛，到今天唱那些诗歌内容极丰富的传统赞美诗歌，一边唱一

边可以叫人思想歌词的意义。我听到有人对我说：“这个教会已经变成死的教会

了，你一天到晚讲神学的东西，你应该让圣灵来带领你。”

我自己认真地思考过这件事，我们如何来评估一个教会的“死”、“活”呢？

你是怎么得出的结论说我们教会是死的呢？是我们没有宣讲福音吗？不是。我们

一直在讲，是我们没有教导神的律法吗？不是。是我们的丈夫不爱妻子吗？妻子

不敬重丈夫吗？也不是。那么你是按什么标准评估的呢？我们的神学是正统的、

有根有基的；弟兄姐妹每次都来听道；我们努力建立家庭、培养孩子，噢，我知

道了，原来我们缺少的是热烈气氛！我们敬拜的时候，你完全可以自由地举起手

来，有人也的确举起手来。但是，不要以为举起手来，神就是在祝福你，圣经关

于人敬拜神的方式有多种多样，有人举起手来。但圣经也说人撕裂衣服、脸贴地

府伏下来、哭泣等等不同的形式，而我们却为举起手来才是。举起手来当然很好，

有时我自己也举起手来，但你不能用靠着音乐把你的情绪激动起来作为评估教会

死、活的标准。



我们评估神是否喜悦我们的方法应该是看我们所讲的是否是符合圣经的基

督教信仰，是否尽心、尽性、尽意、尽力爱神、爱我们的邻舍。评估一所教会是

否是活的，真的教会，是有特定方法的。那就是你以竭力遵守神的命令来爱神、

爱人。 让我告诉你们，假如你真的是在这么做，你就不是在顺从肉体。若不是

圣灵带领，你是不会这么做的。你的情绪或许没有那么高涨，但这不在乎情绪，

这在乎于立志定意。神已经决定，他为你的心行了割礼、改变了你的意志，来信

耶稣，来爱神、爱邻舍，这是属灵之事。

我认为我们社会的这个问题越来越大，你可以有财富、名誉，人们或许很

喜欢你，等等、等等，但是你千万不要搞错，把这看作是神所喜悦的！作为一个

教会，5 年之后我们可能会有五千人坐在这里，但我们决不可因这一点就误认为

这是神所喜悦的！这绝不是我们评估的方法。事实上，尽管你、我犯罪，神善待

了我们，是为了要我们悔改。使徒保罗在罗马书 2：4~5 告诉我们：

“还是你藐视他丰富的恩慈、宽容、忍耐，不晓得他的恩慈是领你悔改呢？

你竟任着你刚硬不悔改的心，为自己积蓄忿怒，以致神震怒，显他公义审判的

日子来到。”

你好好想一想吧，假如神祝福你，这并不一定说明他认可了你的行为，他

可能是在给你机会、让你从不敬虔的行为上悔改。我有时对孩子就是这样，他们

表现很糟糕时，我想“或许他们需要更多一点的爱，或许他们需要更多一点的关

注”。 所以我就多关心他们一点，但假如他们把这作为更加任意犯罪的理由，那

么接下来的就会有管教临到。我善待我的孩子并不是告诉他们，我批准了他们的

行为，而是想要他们悔改。假如神让许多人到你们教会来，并就不意味着他赞同

你们的做法，或许是叫你悔改。

假如你任着刚硬的心不悔改，你就是在为自己积蓄忿怒。在今天的教会里，

你可以把这段话应用在许多许多事情上，包括我自己的行为在内，你们也一样。

30：14~16：割麦子的时候，流便往田里去寻见风茄，拿来给他母亲利亚。

拉结对利亚说：“请你把你儿子的风茄给我些。”利亚说：“你夺了我的丈夫还算

小事吗？你又要夺我儿子的风茄吗？”拉结说：“为你儿子的风茄，今夜他可以

与你同寝。”到了晚上，雅各从田里回来，利亚出来迎接他，说：“你要与我同

寝，因为我实在用我儿子的风茄把你雇下了。”那一夜雅各就与她同寝。



这不是在开玩笑吧？有些解经书还专门来解释风茄有什么用途等等。不管

怎么说，她们的所作所为已经到了可以上电视的程度了。“亲爱的，我已经把你

雇下了”。我想这是神的灵让我们看到这事到了何等下流的地步。

30：17~21：神应允了利亚，她就怀孕，给雅各生了第五个儿子。利亚说：

“神给了我价值，因为我把使女给了我丈夫。”于是给他起名叫以萨迦（就是“价

值”的意思）。利亚又怀孕，给雅各生了第六个儿子。利亚说：“神赐我厚赏，

我丈夫必与我同住，因我给他生了六个儿子。”于是给他起名叫西布伦（就是“同

住”的意思）后来又生了一个女儿，给她起名叫底拿。

我看到这里，第一个念头是，这可真叫人吃惊，神竟然还听利亚的祷告。

但是我们应该感到吃惊的是，神竟然听我们中间任何一个人的祷告。上个礼拜我

和一个人谈到了罗马书第八章 “我们本不晓得当怎样祷告，只是圣灵亲自用说

不出来的叹息替我们祷告” 那段话，我们大多数人读到这段经文的时候大概会

想，“当我不知道如何祷告的时候，圣灵会来替我祷告” 但事实是，我们没有一

个人知道如何祷告，包括使徒保罗在内，没有一个人知道。我们真正应该感到惊

呀的是，神竟然听我们的祷告！圣灵必须替我们代祷，就好象是将我们的祷告带

到神面前来一样。不然的话，我们祷告出来的，不过就是一大堆胡言乱语的废话。

这里神听了利亚的祷告，但是，神真的给了利亚工价吗？[注：合和本译作“价

值”] 因为利亚说 “神给了我价值，因为我把使女给了我丈夫”。工价是我们想

起了什么？罗马书第 6 章，对吗？“罪的工价是死”。假如神真的给她工价，那

就是死。因为她纵容丈夫去犯奸淫。利亚的理由是什么？“因为我把使女给了我

丈夫”。你看，又来了：“事情发生了，因为我做了……所以……”。“神一定认为

这事很不错，因为你看他所给我的”。 我希望这个礼拜你们大家都做一个练习，

观察一下你的生活里出现过多少次 “post hoc ergo propter hoc”。这也是给我们

的一个很好的警告，绝不可以凭统计数据来评估教会是否成功。今天的教会增长

运动注重的不就是这种统计数据吗？我们在这里看到的，是神通过这几个无聊的

女人和这个没有主心骨的男人在建立起以色列民族，他们是神的选民，他们是神

眼中的瞳仁。在这民族、这国家的缔造之初，是从几个相互嫉妒、心存恶意，却

又把她们自己的行为看作是神对她们的奖励的女人开始的。 这难道不令我们惊

叹吗？



这里我们也注意到一点，利亚对神的称呼是一种比她在 29 章中对神称呼小

一些的叫法。在 29 章里她感谢神的时候称神为“耶和华 (YHWH)” 意思是“圣

约恩典的神”，这里她用的是“ELOHIM” 意思是“统管被造之物的神”。 29

章里，神祝福婚姻里合法出生的孩子，利亚可以说这是圣约恩典的耶和华赐的福，

但 30 章里她说的方式就有点象那些摇滚乐歌星站在领奖台上说的，“我感谢上

帝”。 利亚也略略知道应该有点分寸。[注：中文的表达上较难区别这里的差别]。

这整个故事简直不比肥皂剧逊色，对吗？我猜想我们大家对此都感到有点

恶心。看看他们，我们也可以看看亚当，我们会不会说：“要是我的话，我可不

会这么干的。”“我绝不会象雅各、拉结、利亚这付样子。” 我真的不知道，我们

对这样的奸淫真的具有免疫能力？我们真的有这种能力不至于陷入这等陷井？

假如我把灯光拧暗，请诗班指挥上来弹一首钢琴曲，我来讲一个温馨感人的故事，

故事结束的时候开始讲福音，把你们的情绪调节到恰到好处。从本质上说，我这

样做与“你到我使女辟拉那里去吧” 难道不是异曲同工吗？从本质上说这难道

不是在怀疑神的全权、福音的大能吗？圣经宣告说福音是神的大能，但我却要来

靠感染你的情绪、求助于你的感情。我知道神在历史中行事，但我需要来让你感

觉很好，而不是靠圣灵的大能、福音的真理。我并不是说我们传福音时应该板着

一张冷若冰霜的脸，但是当我需要绞尽脑汁营造气氛，从情绪上感动你的时候，

当我依靠人的感情、热心，而不是依靠圣灵有效地将福音的真理唤醒你的灵魂时，

我难道不是在说 “你到我使女的床上去吧” ？ “我知道神有计划，神有能力，

但看上去却不见效。把灯给关上！琴给弹起来！让我们把这些人的情绪带动起来。”

让我告诉你，这种东西只在一个晚上有效，人们因着情绪激动做决志祷告，

但几个星期、几个月后就不见了。为什么？因为这是人的努力，不是神的大能。

那么，神在这种情况下救人吗？是的，会的。但这是不是证明这么做是对的？我

认识的一位牧师曾经打电话到班尼汉的事工部 [注：美国电视台上著名的“魔术师”

传道人，专让人上台当众倒下]，对他在台上宣告的种种异端论调提出质问，接电

话的女士反唇相讥 “先生，请问这个月你带领几个人信主？今年你带领多少人

信主？他一场就得了成千上万人。”

但我不知道在永恒里会怎么样，当我们面对那真正现实的时刻，会怎么样。

你或许会说，感情丰富有什么不好？我自己就是个感情丰富的人，我很享受情绪



世界。你们也见到，我有过失去控制的时候，那不是我事先策划好的。这是我性

格的一部分，没有什么不好的。但是我是否应该把我们的事工建立在人的情绪之

上？这东西又能持续多久？

你们可能听到以前我这样说过，但我还是要来对你们说一下。假如你象我

一样，那么你也曾经有过那么一段时间，你没有看出这是愚剧。作为一个基督徒，

一个信耶稣、信神话语的人，或许你以为这套方法是神的大能呢。你们中间许多

人恐怕不是一开始就受到坚实神学教导的。让我再来问你们一下：“你怎么知道

你现在相信的东西就没有错误” ？ 几年之后你就会发现你的愚蠢。因为我一直

发现自己是这样。让我做牧师真象是神在开的一个玩笑。随着我年龄增加，我更

感到这点。我们现在是在讨论拉结、利亚，我真想问神一下，“神啊，你是不是

在开玩笑，让我来谈论你？我的这张嘴竟论到你的事” ？我这么对你们说绝不

是在假装谦虚。多少次我不得不公开认错、放弃我原来相信的东西。难道你就那

么确信自己没有错误？你真有这么大的属肉体自信？我希望我们大家都比十年、

二十年前懂得多一些，我真希望我们都能认错，放弃原来还以为是对的东西。让

我们千万不要骄傲、千万不要以我们自己属肉体的自信，认为我对神的认识都是

正确的，免得将来发现原来自己错了。

当我们谈论到神的时候，当圣经的话、神的话从我们嘴上而出的时候，应

该令我们惧怕。我们能不能认识神、知道神的事？是的、是的、绝对是的。但我

认为我们必须认识到这点；当我们谈到神、思想到神的时候，我们必须要有一种

极其谦卑的态度，承认我们都象今天早上唱的那首《万福恩源》中说的“我深知

道我心易变” 。 我自己当然也包括在内，我在这所教会里真的是很蒙祝福，我

们这里有那么多比我更有思考能力的人，常常有人对我讲的东西提出质问。这常

常令我不得不谦卑下来，准备好回答别人的问题，因为我们在说的是神圣的事，

我们对待圣经一定要存谦卑之心。我的朋友们，我们都有可能成为拉结、利亚，

我们不具备免疫力。

圣经明确地说，人是按神的形象造的，但是历史上有多少神学家里拥有奴

隶，把他们当作人看待？我们的本性中就是这样，有些东西我们就是不想去看；

我们自然而然地不愿意承认不利于我们的东西。

我对你们大家的劝告是，至少要避免拉结、利亚的罪，至少要避免偷偷地



抬高我们自己，把神给我们的祝福当作是我们自己计划、行为的结果，让我们至

少要避免“post hoc ergo propter hoc”。请记住以赛亚放胆的宣告：

“没有寻找我的，我叫他们遇见；没有访问我的，我向他们显现。”

从相信到荣耀，我们依靠的是神的恩典；我们没有寻找，神却找到了我们，

我们没有求问，他却向我们启示他自己。

让我们一起祷告：

“父神啊，当我们思想到您全权的恩典时，真是叫我们头脑清楚起来，您

竟将美好的恩赐送给了您那些叛逆的孩子，我们在今天早上的这些经文里看到，

您是如何通过这些妇女和她们的相互嫉妒，她们的罪来建立起以色列民族的。但

你却仍然赐下恩典。父啊，我切切祷告，求您使我们不要把您的美善、用您赐给

我们的恩赐作为任意犯罪的借口，或者拿来当作我们坏行为的理由。父啊，愿您

赐的礼物引我们悔改。父啊，愿我们永远存谦卑来到施恩座前。让我们懂得您向

我们启示是因为您是一位美善的神、满有恩典的神，您打开了满有罪的受造之物

的眼睛。因此父啊，我们没有寻找您却叫我们寻见，又赐给了我们天上一切的恩

赐。我们感谢、称颂您的圣名。祷告奉救主基督的名，阿门！”


